

NUESTRO PENSAR, FILOSOFÍA Y VISIÓN

Hablar del tema de emprendedurismo en Guatemala podría considerarse en primera instancia hasta común. No obstante consideramos que existe una gran gama de significados así como de interpretaciones que se le pueden otorgar.

Las hay desde los que provienen del enfoque gubernamental, privado, internacional, un enfoque más social, económico, político y cultural, dentro de la macro diversidad de conceptos y enfoques.

Desde el punto de vista muy particular, de nuestra Fundación INGENIALS, el fenómeno del emprendedurismo responde en su esencia a dos enfoques. El primero, al menos en el caso de Guatemala, se desarrolla sobre la base de la propia necesidad de subsistencia, necesidad de agenciarse de los mínimos ingresos para tratar de cubrir algunas de las necesidades básicas, especialmente la de la alimentación.

El otro enfoque es más respondiendo a una dinámica internacional en boga que identifica en el emprendedurismo criterios de esfuerzo propio, pasión por el trabajo y como una etapa previa para pasar de la informalidad a nivel empresarial.

Guatemala, según el Monitor del Emprendimiento Global, GEM, se identifica como el país que posee mayor porcentaje de emprendedores a nivel Latinoamericano, constituyéndose en una gran oportunidad para poder atender las graves falencias de desarrollo humano. Asimismo, tiene la tasa de emprendimiento temprano más alta del mundo, que corresponde al 29.4%.

Tres de las cuatro fases del proceso emprendedor, tales como el emprendimiento potencial 47.3%, el emprendimiento temprano que mencionamos supra y el emprendimiento establecido 11.6 % son superiores en Guatemala a las que hay en Hispanoamérica.

No obstante los desafíos más recurrentes y de fondo son los de financiamiento en disponibilidad y accesibilidad. Un financiamiento acorde con el concepto emprendedor, financieramente razonable acorde con este perfil.

No obstante, según el GEM, la mitad de los emprendedores pone el 100% inicial de su bolsa, la de familiares, amigos o compañeros de trabajo. Solo entre el 20 y 30% recurre a la banca nacional.

En este contexto, una de las problemáticas es que inicia con inversiones bajas, no son buenos negocios, poco novedosos, de corto tiempo, y prevalecen en tanto se encuentra un trabajo formal, no se formalizan y son de alto riesgo en materia de seguridad.

La Fundación INGENIALS ha detectado que en Guatemala a pesar de existir gente muy emprendedora, todo lo que emprende lo hace solamente sobre la base de su necesidad, la observación de sus alrededores y de su propia intuición. Lejos está la posibilidad de capacitarse, formarse y mucho menos educarse previo a iniciar un negocio.

Si bien es cierto, las necesidades están presentes en toda la República, estamos focalizando nuestras acciones en los Departamentos de Sacatepéquez, Chimaltenango, Escuintla, incluyendo algunos municipios del departamento de Guatemala.

Consideramos que toda persona con necesidad, buenas ideas y la pasión por el trabajo es susceptible de encontrar nuestro apoyo, no obstante nuestras prioridades son las mujeres, especialmente madres solteras y los jóvenes, sectores que consideramos con bastante necesidad, interés y vitalidad.

Otro aspecto importante de resaltar, es sin duda que es necesario abordar el tema del emprendedurismo aunado a la innovación y a la productividad, porque sin éstas es mucho más difícil la generación de crecimiento y la reducción de la pobreza.

En nuestra Fundación le apostamos prioritariamente a la definición de metodologías, que permitan el desarrollo de acciones e iniciativas de generación y apoyo al emprendimiento de alto impacto social.

Sucintamente consideramos que cuando hablamos de emprendimiento, el término se refiere al proceso de crear y desarrollar un negocio o empresa propia, por medio de la identificación de oportunidades de negocio, y la implementación de estrategias para hacer realidad esa idea.



Nuestra Filosofía y Visión Estratégica

Muhammad Yunus

Nuestra filosofía deviene en parte de la propuesta del emprendedor social y premio nobel de La Paz Muhammad Yunus, quién incursionó en el sistema económico social de Bangladesh a través de un sistema de microcréditos para personas sin acceso a recursos del sistema financiero tradicional, siendo Yunus el creador del Grameen Bank.

Lo interesante de este esquema es que al final no se trata solamente del otorgamiento de los microcréditos, sino que viene acompañada de elementos que le van dando a los beneficiarios las herramientas para ir saliendo de la pobreza y de la pobreza extrema.

No creemos que sea imposible, pero estamos seguros que crearemos las bases para la construcción de un modelo propio que identifique y conozca a cabalidad el tema del emprendedurismo en Guatemala, teniendo la capacidad de conocer el perfil, las condiciones y necesidad del sector emprendedor, para dotarlo de procesos y herramientas propias, para que efectivamente sea una prioridad en las políticas públicas país, que se refleje en la disminución de la pobreza, la desnutrición, creación de oportunidades para todos y todas, estableciendo un sistema político, económico y social diferente a los que vienen prevaleciendo desde la colonia.

Guate Emprende

Tomando en cuenta que teóricamente ya existe la Política Nacional de Emprendimiento, que busca fomentar la cultura empresarial, desde una perspectiva nacional, integral e interinstitucional, nosotros como Fundación nos sumamos a este esfuerzo, promoviendo desde ya la conformación del Consejo Nacional de Apoyo al Emprendedurismo, la conmemoración del día nacional del emprendimiento el 16 de abril de cada año, empeñando nuestro esfuerzo para promover en el primer semestre del año 2025 la celebración en La Antigua Guatemala, del Congreso Nacional del Emprendedor, con la participación de los más destacados actores nacionales e internacionales del sector emprendedor.

Igualmente participar en la Semana Global del Emprendimiento, tomando en cuenta que esta es una gran oportunidad para establecer enlaces y redes en todo el mundo, buscando la conformación de alianzas y buscando la complementariedad y financiamiento para nuestros programas país.





Guate Emprende que empezó a operar en 2015 teniendo como referente el 2030 para alcanzar sus objetivos, especialmente influir en el sistema educativo; tener una incidencia a nivel macro en materia de emprendimiento, entre otros.

A nosotros como Fundación nos interesa evaluar los instrumentos financieros en apoyo a todo el proceso emprendedor, así como revisar la articulación interinstitucional de apoyo al emprendimiento y por último, la modernización del sistema de formación para el emprendimiento.

Actualmente pareciera que los emprendimientos nacionales carecen de una red de apoyo que provea herramientas técnicas, financieras y de mercado para evitar que el ciclo de vida se mantenga.

Queremos incursionar en este programa nacional, especialmente para incidir o ser el referente del departamento de Sacatepequez.

Plan de Gobierno.

Por otra parte también sustentamos nuestra incursión en el Plan de Gobierno del Presidente Arévalo, relativo a las metas estratégicas en Desarrollo Social, al empleo, educación; Lucha contra la Desnutrición, atendiendo la falta de ingreso económico, apoyando las políticas sociales con pertinencia desde los enfoques de pueblos, etario y de género, orientadas a asegurar capacidades adecuadas especialmente en el tema de empleo digno, con especial atención de las áreas rurales más vulnerables, impulsando una economía humana, prospera, equitativa y ambientalmente sostenible.

Asimismo, nos proponemos apoyar las acciones de gobierno tendientes a generar empleo e ingresos, considerado como vital para reducir la pobreza y la desigualdad, para lo cual debe impulsarse la formalización de micro, pequeñas y medianas empresas a través de un esfuerzo masivo que garantice el acceso al crédito, la capacitación, la asesoría e información sobre insumos y mercados, así como el conocimiento de diversas tecnologías y contactos con agentes económicos a nivel internacional.

Nuestra Guatemala 2032

Otro de los elementos centrales de nuestra orientación la dicta el Plan Nacional de Desarrollo K°atun Nuestra Guatemala 2032, que recoge de manera interesante la



política de desarrollo de largo plazo, que articula las políticas, planes, programas, proyectos e inversiones en el país.

Además, se constituye en un instrumento de planificación de largo plazo que plantea la visión de país, y que a su vez constituye la hoja de ruta que define las transformaciones estructurales necesarias, para cerrar las brechas de desigualdad e inequidad que persisten en Guatemala.

Interesante de reconocer es que se formuló dentro de un esquema descentralizado en el seno del CONADUR, en cumplimiento del mandato constitucional de organizar y coordinar la administración pública, mediante la formulación de las políticas de desarrollo, planes y programas presupuestarios, y mediante el impulso de la coordinación interinstitucional, pública y privada.

Su nombre proviene de la cosmovisión maya, en donde un K°atun correspondía al lapso de tiempo en que concurría el proceso de construcción de una edificación de una gestión.

Los ejes relacionados con nuestra orientación son el eje 1 de Guatemala Urbana y Rural y al eje 3 Bienestar y Riqueza para la Gente.

Compartimos con el primer eje el modelo de gestión territorial, que articula en términos socioculturales, económicos, políticos y ambientales la acción pública, como base espacial del conjunto de prioridades nacionales.

El eje tercero que establece las condiciones que dinamicen las actividades económicas productivas actuales y potenciales para generar acceso a fuentes de empleo digno e ingresos que permitan la cobertura de las necesidades de la persona y de la familia.

Además generar mecanismos de competitividad que reduzcan la pobreza y la desigualdad, aumenten la capacidad de resiliencia e incorporen a más grupos de población a la dinámica económica y a los frutos de su esfuerzo y desarrollo.

Los Objetivos de Desarrollo Sostenible

Los Objetivos de Desarrollo Sostenible y la priorización de la Agenda 2030 son también parte medular de nuestras acciones.

Partimos de la premisa que el éxito alcanzado de los ODS a nivel mundial, no ha sido igual en Guatemala, de tal forma que parte de nuestro concurso se refiere a contribuir para alcanzar la implementación de los 17 objetivos, sus 169 metas y sus 230 indicadores, así como que éstos sean reconocidos y formen parte de las prioridades de la Agenda 2030.

Tal y como se ha reconocido los ODS son un llamado global a la acción para acabar con la pobreza, proteger el medio ambiente y el clima de la tierra y garantizar que las personas en todas las partes puedan disfrutar de la paz y la prosperidad.

INGENIALS nuestra Fundación se centra en cinco de estos objetivos: el 1 que es el de fin de la pobreza; 2 hambre cero; 8 trabajo decente y crecimiento económico; 10 reducción de las desigualdades y el 17 relativo al establecimiento de alianzas para lograr los objetivos.

La importancia de las alianzas

Partimos del objetivo 17, porque creemos que solamente a través del establecimiento de alianzas se va a poder avanzar sosteniblemente e ir concretando en el resto de objetivos.

Los ODS están integrados reconociendo que el desarrollo debe equilibrar la sostenibilidad social, económica y ambiental.

Tomando en cuenta la importancia que reviste para Guatemala el seguimiento y cumplimiento de los ODS, creemos firmemente que estos solo se pueden lograr con el compromiso asumido a favor de alianzas a todo nivel.

Desde la incorporación de los COMUDES, los gobiernos locales, departamentales, el gobierno central, sus instituciones para este caso tales como el Ministerio de Economía, instancias nacionales que tienen que ver con el apoyo a las mujeres y a los jóvenes, por mencionar algunas, las universidades, fundaciones, sector empresarial, en fin todos los actores nacionales.

Asimismo, apelar a las alianzas con Organismos Internacionales, ONGs, Fundaciones Internacionales, entre otras, que también son parte importante para lograr alcanzar los diferentes objetivos.

Hoy el mundo está más interconectado que nunca. Mejorar el acceso a la tecnología y los conocimientos es una forma importante de intercambiar ideas y propiciar la

innovación. Para lograr el crecimiento y el desarrollo sostenible es vital que se coordinen las políticas para ayudar a los países en desarrollo para promover inversiones para los menos desarrollados.

Fin de la pobreza

En INGENIALS abordamos el ataque a la pobreza porque consideramos que en Guatemala es el principal problema que aqueja a nuestra sociedad.

La pobreza y la pobreza extrema a nivel mundial ha venido disminuyendo, pero el Guatemala las condiciones en que vive la mayoría es realmente alarmante, estando conscientes que las nuevas amenazas que plantean las epidemias, el cambio climático, los conflictos y la inseguridad alimentaria, necesitan de mayores esfuerzos para alejar a las personas de estos flagelos.

Queremos contribuir con nuestro país para encontrar soluciones innovadoras a los desafíos estructurales de desarrollo en alianza con diversos sectores, asegurando que como reza el Popol Vuh, que todos se levanten y que nadie se quede atrás.

Desgraciadamente para Guatemala, el hambre y la desnutrición siguen siendo grandes obstáculos para el desarrollo de nuestro país. La mayoría de la población rural vive con menos 1.9 dólares al día situación que nos obliga a contribuir para terminar con esta situación, viabilizando el acceso de las familias a una alimentación suficiente y nutritiva.

Trabajo decente y crecimiento económico.

Mientras la economía mundial se recupera y crece, en nuestro país el crecimiento económico es mucho más lento, con un aumento de las desigualdades y un déficit de empleos para absorber la creciente fuerza laboral.

Se necesita apuntalar y estimular el crecimiento económico, mediante el aumento de los niveles de productividad y la innovación tecnológica. Fomentar políticas que estimulen el espíritu emprendedor y la creación de empleos es crucial. El objetivo es lograr empleo pleno y productivo y un trabajo decente para todos y todas.

Reducción de las desigualdades

Para frenar el aumento de las disparidades es necesario apoyar políticas sólidas que empoderen a las personas de bajos ingresos y promuevan la inclusión económica de todos y todas, independiente de su género, raza o etnia.

La desigualdad de ingresos es un problema mundial que requiere soluciones globales que incluyen mejorar la regulación y el control de los mercados y las instituciones financieras y fomentar la asistencia para el desarrollo y las inversiones.

La finalidad de los objetivos es mejorar la cooperación Norte-Sur y Sur-Sur, apoyando los planes nacionales en todas las metas.

Leyes Nacionales

Ley de Fortalecimiento al Emprendimiento, Decreto 20-2018

El 29 de octubre del año 2018, fue publicado en el Diario Oficial de Centro América el Decreto 20-2018, cuyo objetivo es incentivar y fortalecer el emprendimiento en Guatemala, mediante apoyos técnicos y financieros al emprendedor, así como agilizar el proceso de formalización de los emprendimientos, creando dentro de la normativa, una nueva figura jurídica, la cual conlleva un procedimiento especial para reducir tiempos y costos.

Además esta ley establece como objetivo específico, crear un nuevo tipo de sociedad mercantil para la constitución de una micro o mediana empresa, estableciendo reformas al Código de Comercio, Decreto 2-70 del Congreso de La República.

En INGENIALS queremos ser promotores de esta legislación en favor del emprendedurismo, echando mano de los contenidos de su reglamento, de tal forma que esta sea una ley viva y pueda repercutir positivamente en los beneficiarios. Nos anotamos para ser los primeros en fila para poder hacer uso de esta interesante ley, en favor de los más necesitados.

Reglamento de la Ley de Fortalecimiento al Emprendimiento

Estamos dispuestos a invertir nuestros esfuerzos para capacitar, formar, facilitar el acceso al crédito razonable y digno de segundo nivel, acceso a la tecnología, fomentando la creación de redes para que los emprendedores se conviertan en empresarios y se reúnan para complementarse e intercambiar ideas.



Hemos notado que en Guatemala diferentes instancias de gobierno, la iniciativa privada, Fundaciones, grandes empresas y la misma banca, están involucradas en diferentes esquemas de promoción y apoyo del emprendedurismo, lo cual es bastante gratificante.

En el caso de INGENIALS, hemos logrado conformar nuestro propio ecosistema y le estamos apostando a desarrollar un modelo holístico que de manera gradual pueda efectivamente contribuir con el ataque a la pobreza, pobreza extrema y sea realmente un actor de primer nivel que esté en capacidad efectiva y real de ser un aliado de los miles y miles de guatemaltecos y guatemaltecas que día a día salen a las calles a rebuscarse de manera honesta, el sustento diario para ellos y ellas y sus familias.

Creemos que estas familias, merecen todo nuestro apoyo para que de manera digna alcancen mejores y mayores niveles de vida. No es posible que nuestro país con tanta riqueza y bondades sea un país con mayorías pobres, sin oportunidades, viviendo en subsistencia en un país de los más desiguales e inequitativos del mundo.



